

## Actividades académicas

### Octubre

Del 21 al 24 de octubre se realizó en la Unidad San Cristóbal el curso sobre "Comercialización de café", organizado por el programa de Vinculación y la División de Tecnología Agroecológica de ECOSUR, con la participación de la Dra. María Cristina Renard, catedrática e investigadora de la Universidad Autónoma Chapingo.

El viernes 24 de octubre se llevó a cabo en la Unidad San Cristóbal el "II Congreso Regional: Resultados y Avances de las Investigaciones Apoyadas por el SIBEJ 1995 - 1996".

El 30 de octubre se realizó en la Unidad San Cristóbal el Foro sobre "Manejo Integrado de Plagas, organizado por el Programa de Vinculación y la División de Tecnología Agroecológica de ECOSUR, y desarrollado en colaboración con la SAGAR y la Unión de Ejidos Triunfo de los Pobres.

### Noviembre

El día 3 de noviembre en la Unidad Tabasco inició el curso intensivo sobre Género y Desarrollo con 8 promotoras que atienden a 14 grupos productivos de mujeres en el estado. El seminario pretende formar a estas 8 promotoras y técnicas en la perspectiva de género y colaborar con ellas en la definición de un programa a realizarse el año próximo

con las 100 mujeres involucradas en los 14 proyectos productivos.

El viernes 7 de noviembre fue inaugurada en la Unidad San Cristóbal la Mapoteca Regional de ECOSUR, a cargo del M. en C. Ignacio March.

El 9 de noviembre el CONACYT dio a conocer la Convocatoria para ingresos al Sistema Nacional de Investigadores. La recepción de solicitudes y documentación se llevará a cabo durante un sólo período del 12 al 30 de enero de 1998, independientemente del tipo de ingreso.

Del 10 al 14 de noviembre se realizó en la Unidad San Cristóbal el curso "Apicultura: actividad complementaria en zonas cafetaleras", organizado por el Programa de Vinculación y la División de Tecnología Agroecológica de ECOSUR, en colaboración con la Universidad Autónoma Chapingo.

El miércoles 12 de noviembre se llevó a cabo en la Unidad San Cristóbal el Primer Foro Regional para la Evaluación Integral del Sistema Nacional de Investigadores.

### Seminarios Institucionales

En la Unidad San Cristóbal:

El jueves 6 de noviembre presentaron los avances de los protocolos de tesis de

maestría los estudiantes de la generación 97 - 98, Lic. Cristian Solórzano ("Educación primaria rural en México y Guatemala: Un análisis de dos experiencias alternativas") y el Ing. Claudio Demo ("Evaluación de Costos no Asumidos por la Tecnología Agropecuaria Capitalista a nivel de Unidad Productiva: Dos estudios de Caso").

El 19 de noviembre presentaron avances de los protocolos de tesis de maestría los estudiantes de la generación 97 - 98, Biol. Grelsvia Aguiluz ("Planeación ambiental y participación. El caso de San Cristóbal de las Casas") y el Ing. Antonio Santiago ("Comparación del desempeño del monocultivo y policultivo en un gradiente de humedad del suelo").

El jueves 27 de noviembre presentaron avances de los protocolos de tesis de maestría los estudiantes de la generación 97 - 98, Biól. Angélica Camacho ("Germinación y reclutamiento de especies arbóreas bajo un gradiente de pinarización en Los Altos de Chiapas") y la Lic. Dolores Libreros ("Uso y manejo de los recursos acuáticos en dos comunidades de la Selva Lacandona, Chiapas, México").

El 2 de diciembre el M. C. Benito Salvatierra presentó el trabajo titulado: "Comportamiento reproductivo y sobrevivencia infantil en la frontera Chiapas-Guatemala".

## Proyectos y actividades en la perspectiva de género

A continuación presentamos un breve resumen de las actividades y proyectos que se realizan en la Unidad Villahermosa. El documento fue elaborado por el personal de la Oficina de Vinculación, quienes en días recientes estuvieron de visita por esa unidad con la finalidad de encontrar los mecanismos más adecuados para apoyar los procesos de vinculación que se desarrollan en los proyectos de la unidad.

### PROYECTOS ACADÉMICOS Y PRODUCTIVOS:

Seminario para la formación de empresarios sociales

Diplomado para la formación de empresarios campesinos

Talleres de Género para la autoformación y reflexión de 10 compañeras (2 de FONAES, 2 becarias, 2 representantes de la ONG Sto. Tomás, 2 de Chapingo Puyacatengo, 2 de otra ONG).

A través del seminario y el diplomado, se está capacitando a grupos de productores, promotores y técnicos del DIF, INI, Universidad Tecnológica, Procuraduría Agraria, Pesca, Sto. Tomás y FONAES. Además se estableció un convenio de colaboración con este último con el objetivo de introducir la perspectiva

de género en diferentes grupos productivos del Estado. Entre ellos se están considerando a 17 grupos de mujeres en proyectos productivos agropecuarios (gallinas, puercos, actividades de traspasto, etc.); cuatro de estos grupos ya están conformados y financiados, y 13 en proceso de gestión.

Es importante mencionar que en este trabajo con el grupo de mujeres también se está colaborando con el Centro de Capacitación Agropecuaria y Forestal (CECAF). A través de este centro se tiene en puerta llevar a cabo una serie de talleres dirigido a uno de los grupos de mujeres, también en el enfoque de

